

*Análisis Económico*

Núm. 58, vol. XXV

Primer cuatrimestre de 2010

## Presentación

*Santiago Ávila Sandoval*

Como es costumbre, nuestra revista inicia este 2010 sus actividades con un nuevo número, los trabajos incluidos en esta primera entrega anual reflejan las inquietudes e intereses de sus autores en los distintos campos de la disciplina económica y se proponen coadyuvar a la discusión y enriquecimiento del trabajo académico y la investigación de nuestros profesores y alumnos; esperamos que estos artículos sirvan de incentivo en la confrontación de ideas al interior de nuestra Universidad, así como para nuestros pares académicos en otras instituciones hermanas.

“Convergencia económica interestatal en México, 1900-2004”, es el trabajo con el que Wilfrido Ruiz, profesor investigador del COLEF, inicia este número 58 de *Análisis Económico*, el artículo ofrece evidencia acerca de las tendencias y condicionantes en cuanto al proceso de reducción de la brecha económica entre estados y por estados, tomando como punto de partida cortes temporales de mediano y largo plazo que abarcan el periodo 1900-2004, concluye que la tasa de convergencia interestatal, en nuestro país, ha mostrado una tendencia muy baja y presenta elementos que hacen posible evidenciar un decaimiento en forma continua.

Salvador Rivas-Aceves, profesor-visitante del Departamento de Economía de la UAM-A, presenta en “Crecimiento económico vía cambio tecnológico gubernamental”, un tema relevante en la teoría del crecimiento endógeno: el cambio tecnológico y su efecto sobre el crecimiento. El artículo incorpora a la teoría mencionada un elemento de interés: el gobierno como agente generador del cambio tecnológico. En primera instancia se efectúa un planteamiento, considerando una atmosfera determinista, en cuanto a las condiciones en las cuales el gobierno puede generar un cambio tecnológico, se caracteriza el equilibrio macroeconómico y se analiza el impacto sobre el bienestar económico. Después, esa hipótesis se incorpora a un modelo estocástico de crecimiento, se constituye el equilibrio y se estudia, de nueva

cuenta, el efecto sobre el bienestar. Los resultados de dicho ejercicio dan cuenta de que el impacto del gobierno, como agente generador del cambio tecnológico, es positivo sobre el crecimiento y el bienestar económico.

El siguiente artículo ejemplifica una vez más la línea editorial de nuestra revista departamental, al incluir un trabajo en inglés, “Wage curve *versus* Phillips curve: a microeconomic estimation for the Spanish case”, cuya autoría corresponde a dos profesores de la Universidad de Zaragoza, José Aixalá y Carmen Pelet, el trabajo analiza la existencia de una curva de salarios para la economía española entre 1994 y 1996. Los resultados a los que arriba esta intervención ratifican la relación negativa entre el nivel de salarios nominales y la tasa de desempleo en mercados de trabajo locales. Asimismo se estudia, haciendo uso de datos desagregados, si existe una relación entre la tasa de desempleo local y las variaciones en los salarios, como describe la curva de Phillips, insertando la variable dependiente retardada en la especificación y midiendo el valor de su coeficiente.

En “Evaluación de la estructura de la deuda pública de México, 1980-2008”, Daniel Vázquez, docente de la Universidad Cristóbal Colón, estima la mezcla óptima de deuda interna y externa deseable para el gobierno de México, siguiendo el modelo de Miller, en el cual la estructura óptima depende del tamaño relativo de la deuda pública total, la base monetaria, las varianzas del tipo de cambio real, la inflación interna y la externa, y de la covarianza entre el gasto público y la inflación interna. Tomando en cuenta la evidencia empírica, se ofrecen porcentajes relacionados a la proporción de deuda interna óptima, contrastándola con la observada actualmente.

En “Dispersión del ingreso y demanda de educación media superior y superior en México”, los investigadores del COLEF, Christian De la Luz y Eliseo Díaz, analizan un tema por demás sugerente: la educación en México y las deficiencias notables en ese ámbito, y de manera particular, las elevadas tasas de deserción en los niveles medio superior y superior. Para los autores, esta deserción puede relacionarse con delincuencia, desempleo y migración internacional. Sin embargo, fuera de todo lo anterior, las evidencias sugieren que esta problemática se asocia al incremento en la desigualdad del ingreso. La investigación plantea una hipótesis: las diferencias en el ingreso actúan en detrimento de la demanda educativa. A partir de datos de ENIGH y una metodología basada en una regresión por cuantiles y un modelo probabilístico, los autores demuestran la hipótesis y exhiben sus resultados.

Posteriormente, “Riesgo operativo: esquema de gestión y modelado del riesgo”, es un artículo de José Antonio Núñez, profesor del Tecnológico de Monterrey, Campus Ciudad de México, y de José Juan Chávez, funcionario del grupo Scotia-bank-Inverlat. Aquí se ofrece un panorama sobre la medición del riesgo operativo.

Los conceptos más generales del riesgo operativo y su gestión son analizados y se realiza una aproximación tanto a su modelación utilizando como base los elementos básicos de frecuencia de evento y severidad de pérdida, y modelos más completos, cuya implicación reside en el manejo de dependencia, ya en la teoría de valores extremos como en los procesos de Lévy.

Andrés Milton, profesor de la Universidad de San Simón, en Bolivia y Juan Villagómez, docente de la Universidad Autónoma de Guerrero, llevan a cabo en su trabajo, “Telefonía fija y telefonía celular: el dilema de la demanda, 1995-2006”, una investigación sobre este servicio. Los autores subrayan la importancia que estos servicios desempeñan en nuestra vida cotidiana, así como el desarrollo que alcanzaron, impulsados por las mismas necesidades humanas y dando como resultado un mercado dinámico e importante, que es ya, tema de investigaciones y preocupación de comunidades científicas y organismos internacionales. La investigación analiza este mercado, denotando la participación activa de la demanda y la oferta de servicios y equipos que no terminan de innovarse. El trabajo analiza, de manera particular, la demanda de telefonía fija y móvil e intenta dilucidar una coyuntura particular y un futuro inmediato e incierto.

Nuestra entrega 58, cierra con el trabajo, “Hacia el mercado común norteamericano”, elaborado por los profesores José Flores y Federico Novelo de la UAM-X. El artículo es un análisis y una mirada crítica sobre los resultados que el Tratado de Libre Comercio de América Latina arroja para la economía mexicana. Se destaca la manera en que otros proveedores del mercado regional participan con ventajas similares, desplazando la producción de nuestro país, y captando al mismo tiempo una proporción creciente de la inversión extranjera directa cuyo destino son los países no desarrollados. Los autores hacen una propuesta de integración: El Mercado Común Norteamericano, con ventajas visibles para Canadá, EUA y México.

Este número incluye una separata que contiene el artículo “Una propuesta de clasificación de las entidades federativas mexicanas para la gestión de la banca de desarrollo” de Ricardo Padilla y Celso Garrido, profesores de nuestro Departamento, la inclusión de dicho trabajo obedece a las omisión de datos e información que en el número anterior se cometieron, expresamos a los autores disculpas y esperamos que la publicación del trabajo sea de su agrado.